


В Минске к вопросу профессиональной 
реабилитации людей с особенностями 
психофизического развития подошли 
серьезно и основательно, создав социаль-
ные мастерские при храме иконы Божией 
Матери «Всех скорбящих Радость». Дирек-
тор Благотворительного фонда «Дитина з 
майбутнім» Лариса Рыбченко была пригла-
шена на индивидуальную экскурсию по 
этим мастерским во время пребывания на 
V Международной научно-практической 
конференции «Специальное образование: 
традиции и инновации» 14–15 апреля. 

В материале читайте ее впечатления от 
увиденного.

– Лариса Константиновна, как появилась 
идея создания таких мастерских?

– Как рассказали мне во время экскурсии, 
все началось с рабочих мест для людей с 
умственными и физическими особенностя-
ми развития. Эти мастерские были времен-
ными и преследовали цель продемонстри-
ровать, что практика помещения инвали-
дов в специальные закрытые учреждения 
имеет лучшую альтернативу. 

Первые сотрудники, которые попали в 
мастерские, работали в типографии и швей- 

ной мастерской. Всего их было семеро, и 
они показали настолько хорошие результа-
ты, что мастерские начали активно разви-
ваться и набирать больше сотрудников. 

– Какое главное назначение этой органи-
зации? 

– Руководитель мастерских Марина 
Кравцова и настоятель прихода протоиерей 
Игорь Коростелев рассказали, что появле-
нием такого учреждения хотели в первую 
очередь вернуть в общество взрослых 
людей, имеющих особенности развития, 
дать им возможность быть участниками 
реальной жизни, быть полезными для окру- 
жающих, облегчить жизнь их родственни-
ков. Кроме того, в мастерских делают 
ставку и на возможности для духовного 
возрождения и реабилитации подопечных. 

Это место, где меняется восприятие людей 
с ограниченными возможностями. Мастер-
ские – форма поддержки взрослых инвали-
дов, их семей. Они реализуют право челове-
ка с ограниченными возможностями до- 
стигнуть максимума своего развития. И, как 
показывает практика, такие люди становят-
ся более уверенными в себе, а общество 
демонстрирует готовность принять и 
понять людей с особыми потребностями. 

– Кто работает и проходит реабилитацию в 
этих мастерских?

– В основном здесь трудятся люди, которые 
имеют умственную недостаточность, 
расстройства аутистического спектра, 
синдром Дауна, нарушения зрения, 
опорно-двигательного аппарата, эпилеп-
сию. Насколько мне известно, сейчас в 
мастерских оборудовано свыше 140 
рабочих мест при швейном, издательско-
полиграфическом, свечном и столярно-
слесарном производственных отделах. 

Но работа – это только один из этапов 
социализации. При мастерских есть хоро- 
шая библиотека с духовной и светской 
литературой. Многие сотрудники мастер-
ской охотно ее посещают. Кроме того, каж- 
дый этаж оборудован мини-кухней и угол- 
ком бытовых навыков, где они учатся 
элементарным вещам: разогреть обед, 
приготовить салат, накрыть на стол и т.п.

– Это был долгий путь, пока организация 
стала такой, какой она есть сейчас, то есть 
большой и стабильной?

– Да, этот проект в Минске начинался более 
десяти лет назад. Сейчас это огромное 
здание с самыми разнообразными мастер-
скими, начиная от столярных и заканчивая 
вязальными. Они даже шьют одежду для 
священнослужителей. Для этого весь 
процесс разбит на пошаговые операции и 
распределен среди людей.

Мастерская имеет один общий план 
деятельности, который распределяется по 
разным цехам. Группами из 10–12 человек 
руководят инструкторы по труду. Они 
наблюдают и за работой, и за остальными 
аспектами деятельности в мастерских своих 
подопечных. 

– Расскажите немного о руководителях 
групп.

– Инструкторы, они же наставники, являют-
ся хорошими специалистами и знают, что по 
силам тому или иному сотруднику. Все 
задания подбирают индивидуально. Если 
необходимо, придумывают специальные 
приспособления, чтобы людям было 
удобнее работать или они могли не считать 
количество изготовленных изделий, а 
видеть это по заполненным ячейкам. Но 
больше всего от наставников требуется 
терпения: иногда их подопечные работают 
быстро и без проблем, но случаются и 
обострения, тогда работа одного дня может 
растянуться на месяц или больше.

– Всем ли работникам платят деньги за их 
труд?

– Да, для особенных людей это не просто 
выход в свет. Это работа, за которую они 
получают деньги. Обычно их график – 
четыре часа в день. За перевыполнение 

                 
     

КАК БЕГ ВЗРОСЛЫХ 

ПОМОГАЕТ ДЕТЯМ С АУТИЗМОМ 

3 800 гривен собрал KYIV EURO MARATHON для 
детей с аутизмом в рамках благотворительно-
го забега, который состоялся на НСК «Олим-
пийский» 15 мая. Средства пойдут на покупку 
сенсорных развивающих игрушек для детей, 
которые занимаются в киевской бесплатной 
Студии социализации детей с аутизмом 
«Дитина з майбутнім». Мы очень благодарны 
ОО "ТОП РАННЕРЗ" и лично Игорю Кретову, за 
инициативу и внимание к проблеме аутизма!

В следующем номере мы расскажем об 
уникальных игрушках, которые мы купим и 
какую пользу они принесут детям. 

Новости
нормы они получают премии. Люди там 
разного возраста. Большинство из них, 
особенно постарше, работают в мастерских 
не один год. 

– Что из увиденного вами хотелось бы 
реализовать в Украине?

– С одной стороны, хотелось бы позаим-
ствовать все, настолько продумано и 
основательно это сделано. С другой сторо-
ны, реализация подобных проектов всегда 
упирается в финансирование и желание все 
это развивать со стороны государства. 

Мастерские в Минске не финансируются 
государством. Здание для этих мастерских 
было построено на деньги ЮНЕСКО, 
средства на оборудование дала немецкая 
организация. Финансирование, поддержка 
и обучение персонала полностью лежит на 
плечах благотворителей, которые помогают 
деньгами, материалами и размещением 
заказов. Плюс этой мастерской в том, что 
она находится при церкви и не облагается 
налогами. 

– Существуют ли у нас подобные проекты?

– Да, подобные мастерские есть в Католиче-
ском университете во Львове. Также произ-

водственные мастерские 
при каждом специальном 
интернате, но они рассчита-
ны на приобретение про- 
фессии и профориентацию 
детей с особыми потребно-
стями. Например, интернат 
№2 в Киеве имеет семь 
мастерских. 

И еще одна наша проблема 
состоит в том, что все 
наработки были направлены 
на профориентацию и 
создавались только для 
детей. Для взрослых с 
умственной отсталостью, 
ментальными, психически-
ми проблемами ничего 
подобного у нас не было и 
нет. 
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Анна – мама мальчика с аутизмом по имени 
Милан. Пытаясь использовать различные 
возможности для развития своего сына, она 
начала посещать с ним уникальный курс 
3С-терапии авторства Пола Кожокару, 
который впервые появился в Украине. Анна 
признается, что сначала восприняла курс как 
обычные занятия физкультурой, но потом 
поняла: это далеко не так.

О Милане, его особенностях и занятиях 3С- 
терапией мы расспросили у его мамы специ-
ально для читателей «Аутизм сегодня».

– Расскажите немного о вашем сыне. Как вы 
поняли, что ребенок особенный? Как 
действовали?

– Одной из главных особенностей поведения 
Милана, которая вызвала некие подозрения, 
стала его чрезвычайная активность. Он не 
просто бегал, а убегал, куда ему хотелось, не 
всегда реагировал на призывы вернуться. 
Кроме этого, Милан был равнодушен к 
родителям: спокойно провожал, абсолютно 
индифферентно встречал. Также у сына 
проявилась избирательность в еде и очень 
эмоциональная реакция на новые маршруты. 
Проанализировав все это, мы обратились в 
психиатрическую больницу, где путем 
тестирования нам и выставили диагноз 
«расстройство аутистического спектра». Там 
мы и начали проходить реабилитацию, парал-
лельно посещая обычный сад (тогда еще без 
тьютора). Когда Милану было около пяти лет, 
нам порекомендовали школу-сад «Дитина з 
майбутнім». Спустя даже полгода посещения 

сада мы увидели результат: ребенок более 
спокойно высиживал занятия, спокойно 
реагировал на смену места и непредсказуе-
мые ситуации, наладились моменты самооб-
служивания. Затем мы решили перейти на 
индивидуальное обучение и пойти снова в 
обычный детский сад, но уже с тьютором. 
Поэтому сейчас у нас – 3С-терапия, сад и 
центр реальной инклюзии «Эрудит».

– Посещал ли ваш сын еще какие-то курсы 
до 3С-терапии?

– Милан – очень подвижный мальчик, он 
быстро приобретает спортивные навыки, 
поэтому занятия физкультурой у нас присут-
ствуют всегда. Ведь активность надо куда-то 
девать. На самом деле мы пытаемся разви-
ваться в плане разнообразных курсов и 
терапий. Мы посещали несколько курсов 
«ТОМАТИС», индивидуально занимаемся 
АВА-терапией.

– Как вы отнеслись к 3С-терапии, когда 
услышали о ней? Почему решили посещать 
курс?

– Сначала я посетила семинар, на котором 
директор по развитию Фонда помощи детям 
с аутизмом «Дитина з майбутнім» Ирина 
Сергиенко рассказывала о 3С-терапии: как ее 
используют, как она развивается в Румынии 
и т.д. Признаюсь честно: я не восприняла все 
услышанное серьезно. Тогда я подумала, что 
это обычная физкультура. Но потом наш 
педагог по АВА вместе со своей подопечной 
посетили некоторые занятия и очень положи-
тельно отозвались о курсе. Вот мы и решили 
попробовать. Я поехала сама и увидела, что 
это действительно не обычная физкультура, 
а что-то оригинальное. И если систему 
признали на международном уровне, значит, 
она работает. Мы начали заниматься.

– Как Милан вел себя, когда вы впервые 
привели его на занятие? Изменилось ли 
поведение сейчас?

– Можно сказать, что все прошло достаточно 
хорошо. Хотя он не знал, куда мы идем, но 
был достаточно спокоен, так как там не было 
ничего страшного (например белых халатов, 
которых он боится). Некоторое напряжение у 
него возникло разве что от огромного 
количества людей. Сначала Милан хотел 
избежать каких-то занятий, но я была с 
поощрением – жетонами. Теперь же мы 
работаем без них, иногда еще с поощрением, 
но это уже необязательно. Часто просто 
хвалим. Сейчас сын уже не плачет, когда едет 
на 3С-терапию. Но главное то, что в большин-
стве случаев он уже хорошо выдерживает 
занятия. Я отхожу более-менее на второй 
план, когда надо повторять упражнения за 
тренером или проходить полосу препятствий. 
Он все больше заданий выполняет самостоя-
тельно. Милан понимает, что мы пришли 
работать, а не баловаться, поэтому старается. 
Я думаю, если мы позанимаемся еще хотя бы 
пару месяцев, то появятся еще более замет-
ные успехи. В целом я довольна этими 
занятиями.

Мама ребенка с аутизмом – о занятиях 3С-терапией: «Милан уже сам выполняет 
упражнения, которые мы вначале не могли сделать даже вдвоем» 

– Вы вспомнили о системе поощрения с 
жетонами. Расскажите, как она действует.

– Мы уже давно работаем по данной системе. 
Это подбадривает ребенка и дает ему времен-
ное понимание того, сколько будет длиться 
задание. Он понимает: когда соберет некото-
рое количество жетонов, то обязательно 
что-то получит. Это должно быть что-то 
мотивационное для него. Для Милана это 
скорее какая-то любимая еда. Маленький 
кусочек печенья – и он доволен. Это дисци-
плинирует. Когда ребенок плохо себя ведет, 
жетонов ему не даем. На 3С-терапии я снача-
ла вешала картинку того, что он получит, 
например фото печенья. Сейчас же у нас 
наблюдается прогресс, и мы работаем 
вообще без жетонов.

– Есть ли у Милана любимое упражнение или 
то, которое он с легкостью выполняет?

– Он хорошо делает разминку и проходит 
полосу препятствия. Конечно, там есть 
некоторые сложные для него упражнения, но 
в целом он справляется. Интересно, что ему в 
помещении, где проходят занятия 3С- 
терапии, нравится лестница, которая ведет на 
второй этаж. Там он отдыхает до или после 
занятия. Это для него тоже своего рода 
поощрение и мотивация к работе.

– Как ваш сын относился к тренеру Полу 
Кожокару?

– Очень положительно. Милан чувствует 
людей, которые работают с особенными 
детьми, и тянется к ним. К тому же мой сын – 
тактильный ребенок. Поэтому часто он просто 
подходил к Полу и обнимал его. Сам Пол 
также поощрял детей, дарил им какие-нибудь 
маленькие сувениры, например деревянные 
фигурки.

– Вы планируете и дальше заниматься 3С- 
терапией? Есть ли у вас какие-то пожелания?

– Да, будем заниматься. У нас просто никогда 
ничего не «выстреливает» сразу, надо подо- 
ждать некоторое время. Кроме того, у Милана 
же целый комплекс занятий, поэтому надеем-
ся, что вскоре получим хорошие результаты. 
Относительно пожеланий, то хочу сказать, что 
все, о чем просят родители во время курса 3С- 
терапии, учитывается. Например, когда мы 
только начали посещать занятия, некоторые 
упражнения мы с Миланом не могли сделать 
вдвоем, нам нужен был третий человек. 
Поэтому специалисты, которые проходили 
курсы у Пола Кожокару, присоединялись и 
помогали нам справиться. Теперь же сын 
делает все даже без моей помощи. Также у 
меня был вопрос, почему парные упражнения 
делаются по типу «взрослый – ребенок», а не 
«ребенок – ребенок». Пол объяснил, что на 
начальном этапе стоят совершенно другие 
задачи, а взаимодействие детей между собой 
– это уже следующий уровень в системе 3С- 
терапии. Я рада, что здесь нас слышат, с нами 
говорят и учитывают наше мнение.

 По вопросам записи на 3С-терапию   обращай-
тесь по телефону ( 050 )  381 88 89 Ирина .
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Ровенский врач-психоневролог Василий 
Галябар уверен: как только родители 
услышали, что у их ребенка аутизм, они сразу 
должны как можно больше узнать об этой 
особенности. После того как они будут 
понимать, с чем имеют дело, общение со 
специалистами станет максимально эффек-
тивным, а реабилитация – результативной.

– Часто говорят, что одна из самых больших 
проблем относительно аутизма – это диагно-
стика. Какова ситуация в вашем регионе?

– Если бы диагнозы имели право ставить все, 
кто причастен к обслуживанию детей, то 
каждый второй ребенок был бы с диагнозом 
«аутизм». Но есть презумпция психического 
здоровья. На сегодняшний день суть пробле-
мы заключается в следующем. У нас приме-
няются критерии диагностики ICD10, 
которые, в отличие от DSM, являются описа-
тельными. Мы описываем, а они тестируют. К 
счастью, мы не тестируем, потому что мы не 
в состоянии это сделать из-за отсутствия 
сертифицированных диагностических мето- 
дик. Описательный метод, который мы 
используем, в первую очередь предусматри-
вает такие признаки, как нарушение речи и 
коммуникации, стереотипные движения, 
сенсорная чувствительность и возбуждение.

Сам по себе диагноз «синдром аутизма» не 
вызывает проблем: его может поставить 
психиатр, дефектолог или невролог. Но, к 
сожалению, это не является диагнозом 
заболевания. Ведь нет согласия в признании 
одинаковой этиологии, времени начала, а 
также одинакового выхода. А если нет ничего 
единого, то мы не можем утверждать, что это 
одна болезнь. Я бы сказал, что это единая 
проблема.

– Как у вас чаще диагностируют эту пробле-
му?

– Если до трех лет, то как расстройство 
спектра аутизма, что является психотерапев-
тическим диагнозом. Затем указываем то, что 
есть на самом деле. Для высокофункцио-
нальных детей с аутизмом используем такие 
диагнозы, как акцентуация мышления, харак-
терологические реакции определенного типа, 
дефицит внимания, реактивное состояние. 
Иногда бывает так, что к нам попадает 
ребенок с диагнозом «аутизм», а через 
некоторое время мы видим, что это совсем не 

так. Но таким образом мы даем ребенку 
возможность созреть, при этом не лишая его 
собственных прав, например на социальную 
помощь.

То есть мы можем выставлять аутизм вторым 
диагнозом: ребенок получит такие же льготы 
и услуги, но не будет того, чего боятся 
родители, – «печати», что ребенок навеки с 
аутизмом. Статистика-то переживет, но 
таким образом мы находим выход из сомни-
тельных ситуаций, когда нет уверенности во 
всех составляющих, которые определяют 
диагноз.

– Куда вы рекомендуете обращаться 
родителям и что делать после четкой 
диагностики аутизма?

– В первую очередь я даю информацию об 
этой проблеме, рекомендую воспользовать-
ся интернетом и понять, что никто без них не 
поможет их ребенку. Второе – обратиться в 
реабилитационные центры, которых у нас, в 
Ровно, несколько и которые имеют началь-
ную подготовку по работе с такими детьми.

– То есть вы считаете, что в дальнейшем все 
в руках родителей?

– Нет, это только начало совместной работы, 
ведь многие родители имеют право на ориги-
нальность суждений, иногда они категоричны 
и убеждены, что все должно быть так, как они 
считают. Некоторые полагают, что если 
ребенок не поступит так, как мама ему 
советует, то виноват ребенок. Мои слова для 
них достаточно авторитетны, но ровно 
настолько, насколько они меня слушают. А 
благодаря компьютеру, который никто не 
запрограммировал против той семьи, 
родители видят, что их ребенок классный, 
просто не нужно заставлять рыбу летать. И в 
таком случае родители уже приходят подго-
товленные, я могу вести с ними разговор как 
с партнерами против болезни.

Любые психологические проблемы семьи 
всегда просвечиваются через детей. А 
поскольку семья является в некоторой 
степени изолированной, то они часто этого не 
видят. В таких случаях требуется человек, 
понимающий родственник, который имеет 
доступ к семье с другой стороны. Так как нас, 
специалистов, когда мы просто «заходим в 
семью» напрямую, не всегда воспринимают, 
мол, вам платят, вот вы и говорите. Отсут-
ствие понимания негативно повлияет на 
конечный результат.

«Просто не нужно заставлять рыбу летать...»
Новости
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ПОЛЬСКИЙ ТЕРАПЕВТ 

ПО СЕНСОРНОЙ ИНТЕГРАЦИИ 

ПРОВЕДЕТ СЕМИНАР В ХАРЬКОВЕ

С 14 по 17 июля в Харькове состоится практи-
ческий семинар-тренинг «Практическая сен- 
сорная интеграция аутизма и РАС, ранняя 
диагностика и реабилитация».

Семинар проводит польский специалист 
Изабелла Спихав (Izabela Spychał), терапевт 
по сенсорной интеграции, логопед, педагог, 
основатель центра диагностической и 
терапевтической интеграции «Интеграция 
Плюс» в Познани. Специализируется на 
диагностике и терапевтической помощи детям 
с аутизмом, синдромом Дауна, афазией, 
дислексией и другими расстройствами.

Семинар-тренинг насыщен презентацией 
теоретического материала, упражнениями и 
практическими занятиями с детьми, анализом 
фото- и видеоматериалов, обсуждением 
приемов практической работы. 

Стоимость семинара – 2500 грн. По итогам 
будет выдан польский сертификат об участии.

Регистрация на семинар-тренинг – на 
http://goo.gl/forms/rM3rNyPwNNPStdL12. 
Дополнительную информацию можно получить 
по телефону 066 63 55 834 и 093 70 65 995 
(Наталья Сергеевна).



Воспитанники киевской Студии социализа-
ции «Дитина з майбутнім» побывали в 
необычном зоопарке. В «Стране ЕНОТиЯ» 
можно трогать зверей, кормить их и играть с 
ними. Об идеи контактного зоопарка и 
пользе такой терапии нам рассказала его 
директор Ирина Невмержицкая.

– У нас есть зоопарк в Киеве (ТЦ Art mall) и в 
Борисполе (ТЦ Aeromall), а также в Херсоне 
(ТРЦ Fabrika). В «Стране ЕНОТиЯ» дети 
получают 100% отдачи от общения с питом-
цами, животные чувствуют позитив со сторо-
ны ребят, и это вызывает ответные положи-
тельные эмоции. В результате довольными 
остаются все. 

– Откуда взялась идея такого зоопарка? 

– Наши учредители подсмотрели ее в Европе. 
Они обратили внимание на то, что по одному 
из ТРЦ родители гуляют без детей абсолютно 
свободно на протяжении длительного време-
ни. Предположили, что где-то просто работа-
ет детская площадка, но позже увидели: дети 
не с няньками, а в целом зоопарке с множе-
ством интересных животных и настоящей 
учебной программой. Такую же возможность 
– играть и учиться одновременно – они 
решили дать и детям в своей стране. 

Так появилась «Страна ЕНОТиЯ», которую 
оценили уже немало людей. К нам приезжа-
ют, чтобы дать деткам возможность побыть 
хоть немного ближе к природе, без планше-
тов и смартфонов.

– На какую аудиторию он рассчитан? 

– Изначально мы рассчитывали на малышей, 
но, как показала практика, взрослые люди – 
это тоже дети, только большего размера. К 
нам едут все, от мала до велика. Обнять и 
поиграть с животными не упускают возмож-
ности и взрослые люди, чему мы несказанно 
рады. 

– Для кого энимал-терапия является самой 
эффективной? 

– К нам приходят со всеми видами заболева-
ний опорно-двигательной и нервной системы. 
Мы стараемся принять всех. У нас много 
партнеров из детских домов, приютов. Там 
детки особенно ранимые. Очень часто именно 
животные становятся тем самым катализато-
ром, который открывает их израненные души 
миру, делает добрее. Убирает излишнюю 
жестокость, выработанную суровой жизнью. 
По имеющемуся опыту могу сказать, что 
эффективнее всего энимал-терапия работает 
в случае деток с синдромом Дауна и ДЦП. Но 
о целебном свойстве звериной терапии лучше 
расскажет врач.

– Как часто можно или необходимо общаться 
с животными, чтобы добиться эффекта?

– В идеале это десять сеансов, но в некото-
рых, сложных, случаях нужно постоянное 
посещение на протяжении 1–3 месяцев. 
Кто-то открывается постепенно, поэтапно 
проходя все стадии. 

Например, у нас был случай, когда папа начал 
водить мальчика с аутизмом к еноту и пони 
целенаправленно, через день. Сначала 
ребенок не хотел ничего делать, он просто 
стоял возле клеток и молчал. Но потом, на 
третью или четвертую встречу, мальчик взял 
у папы стаканчик и попытался дать пони 
немного морковки. С этого началась настоя-
щая история выздоровления. 

Каждый ребенок по-своему справляется со 
своими проблемами, и очень часто это 
длительный и тяжелый процесс. Эффектив-
ность посещений может проявиться не с 
первой и даже не с третьей встречи с живот-
ными. Нужно наблюдать за ребенком. Первые 
признаки успешной энимал-терапии – это 
здоровый сон ребенка. Малыш лучше спит, 
ему меньше снятся кошмары. Ребенок спокой-
нее себя ведет. Не ввязывается в конфликты и 
не замыкается в себе. Чаще улыбается. Более 
добр и внимателен к окружающим. 

– Могут ли быть какие-то угрозы здоровью 
ребенка? 

– Никаких угроз нет. Наши животные прохо-
дят несколько этапов адаптации, работы со 
специалистами и не могут причинить вреда 
детям. Если происходят какие-то внештатные 
ситуации, например ребенок не рассчитал 
силы и сделал больно морской свинке, то наш 
смотритель помогает справиться ему с 
ситуацией и спасает свинку. 

www.cwf.com.ua
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ПОЛЕЗНЫЕ ПРИЛОЖЕНИЯ 

ДЛЯ ЛЮДЕЙ С РАС

Среди тысяч мобильных приложений есть и 
такие, которые будут очень полезными людям с 
аутизмом. Расскажем коротко о каждом из них.

Разработанное компанией Samsung приложе-
ние Look At Me помогает успешно социализи-
роваться детям с аутизмом. С помощью 
игрового взаимодействия приложение учит 
устанавливать зрительный контакт, распозна-
вать эмоции, запоминать лица, а также лучше 
выражать собственные чувства.

Интернет-мессенджер «Сезам» – первое 
российское приложение для детей и взрослых 
с такими расстройствами, как аутизм, ДЦП и 
синдром Дауна, а также для людей с времен-
ными нарушениями письма и речи (например 
после инсульта). Приложение позволяет 
обмениваться специализированными пикто-
граммами, из которых можно составлять 
полноценные сообщения.

Приложение Stepping Stones предназначено 
для взрослых и детей, жизнь которых может 
стать лучше благодаря визуальной поддержке. 
Это могут быть люди с аутизмом, дефицитом 
внимания, беспокойством или сложностями в 
обучении. Оно, используя фотографии пользо-
вателя, позволяет создавать визуальные гиды 
или пошаговые «пути» по ежедневной рутине 
либо запланированной деятельности. Такая 
визуальная поддержка помогает увеличить 
независимость людей с ограниченными 
возможностями в их повседневной жизни.

Miracle Modus – это источник гипнотических 
узоров и мягкой музыки, которые уменьшают 
сенсорную перегрузку и успокаивают. Прило-
жение, созданное разработчиком-аутистом (и 
проверенное им на себе), может помочь 
расслабиться людям с похожими особенностя-
ми восприятия.

Dexteria – это серия приложений от Binary 
Labs, которые разработаны для развития 
моторики у детей, а также восстановления 
двигательных функций у людей, перенесших 
инсульт.

Набор упражнений для рук помогает трениро-
вать силу, контроль и ловкость движений и 
отслеживать свой прогресс. 

https://te-st.ru/2015/10/15/14-apps-that-imp
rove-life/?utm_content=buffer5e919&utm_med
ium=social&utm_source=facebook.com&utm_c
ampaign=buffer 
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